

長島加奈 ゼミ論テーマ「AKB48 ―握手会について―」

はじめに

今や、国民的アイドルグループとなった AKB48 が誕生した当初から続けている「握手会」についてインターネット上での情報と実際に握手会に足を運んでみて感じたことや握手会に関連する問題などから考えていきたい。

AKB48 とは

作詞家で放送作家でもある秋元康が総合プロデューサーを務めており、“次世代アイドルを作る”という思いから始まったプロジェクトで、「会いにいけるアイドル」をコンセプトに、「秋葉原」に誕生した。現在、「チーム A」16 名、「チーム K」16 名、「チーム B」16 名、「チーム 4」11 名、これらの正規メンバー以外の研究性も在籍している。

また、AKB48 以外にも姉妹グループが存在し、名古屋市・栄を拠点とする SKE48、AKB48 と同じ秋葉原の AKB48 劇場を本拠地とする、20 歳以上のメンバーのみで作られた SDN48、2010 年秋には、大阪市・難波を拠点とする NMB48 が、2011 年秋には九州・福岡市を拠点とする、HKT48、日本国外でもインドネシア・ジャカルタに JKT48 が誕生し、このグループすべてを AKB48 プロジェクトと呼んでいる。

1. 握手会の仕組みについて

握手会には「個別握手会」「全国握手会」の二種類がある。まず、握手会に参加するにはシングル CD を購入し、握手券を入手する必要がある、これは両方とも CD 一枚につき握手券一枚が付いてくる。

「個別握手会」

*概要 AKB48、SKE48、NMB48、SDN48、HKT48 の全メンバーが参加し、握手券 1 枚につきメンバー一人と 7 秒程度握手をする事が出来る。複数のメンバーまたは一人のメンバーと長時間握手(会話)する為、複数枚購入する人がほとんどである。

*握手券の入手方法 劇場盤の CD 一枚につき握手券が一枚付いてくる。

これはキャラアニというインターネットのサイトのみでの購入となる。

ユーザー抽選購入となり、第一次から第七次まで抽選申込受付期間がある。

第一次受付 一回の登録につき 3 メンバーまで選択可能。1 メンバーあたりの登録枚数上限一枚となっている。

第二次受付 一回の登録で 10 メンバーまで選択可能。1 メンバーあたりの登録枚数上限は 5 枚となっている。

第三次受付以降 一回の登録につき 10 メンバーまで、1 メンバーあたりの登録枚数上限は 5 枚となっており、この申込登録を何回でも繰り返すことが出来る。

また、握手会は1日6部制を行っているメンバーが多く、申込時に希望の部を選択する。

*握手会会場 幕張メッセまたは東京ビッグサイト

*日程 2~3日間開催される。

例 2011年10月26日に発売されるシングル「風は吹いている」の場合

2011年10月30日(日)

2011年11月12日(土)

2011年12月11日(日) となっている。

1日6部制のメンバーの時間割

第一部 9:00~10:30

第二部 10:30~12:00

第三部 14:00~15:30

第四部 15:30~17:00

第五部 17:00~18:30

第六部 19:00~20:30

この時間内で終わるように各部540枚と枚数が決まっている。メンバーは途中で休憩を挟んで長時間ファンの為に立ちながら握手を行う。

↓個別握手会参加券(握手券)Yahoo!画像検索 2012年1月閲覧

<図省略>

↓個別握手会様子(Yahoo!画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

「全国握手会」

* 概要 16名程度のメンバーが全国各地の会場に向かい、ミニライブを行い、握手会はソロレーン、2人、3人、4人のグループレーンに分かれて行う。

個別握手会とは違い、イベントに参加しているメンバーの中から好きなレーンのメンバーと握手出来る為、レーンごとにばらつきが生じてしまい、人気のメンバーのレーンは2~3時間など待たないといけない場合もある。また、大変多くの人が集まる為、握手も流れ作業のようになる。

* 握手券の入手方法 通常盤の初回生産分にも「全国握手会参加券」の①または②がランダムに付いてくる。

これは、全国のCDショップ、インターネットサイトから購入可能。

会場によって参加券①・②を両方使用できる場所とどちらかのみのものである。

* 握手会会場 関東 1・2、関西(京セラドーム大阪)、東海(ナゴヤドーム)、九州(マリンメッセ福岡)、北海道(真駒内セキスイハイムアイスアリーナ)、中国(広島グリーンアリーナ)

関東以外は、ほとんど上記の開催場所で行われている。

* 日程 対象のシングルが発売されてから約2ヶ月間のうちの土・日曜日に開催される。

細かい時間は会場によりバラつきがあるが、だいたい、以下のようになっている。

整理券配布時間 9:00~17:00の間

イベントスタート 11:30~13:00の間

終了予定時間 17:00~19:00の間

↓全国握手会参加券(Yahoo! 画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

↓全国握手会イベントの様子(Yahoo! 画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

↓全国握手会イベント・ライブの様子(Yahoo! 画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

↓全国握手会・握手会の様子(Yahoo! 画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

「個別握手会」「全国握手会」共に長時間の握手となる為、体調不良などで、やむ終えず、途中で握手会を中止するメンバーが出ることもある。その場合は、別の握手会日に振替握手を行うか、返品などの対応をとっている。

2. ネットでの情報と実際の握手会の状況について

握手会についてインターネットの掲示板では、さまざまなことが書かれている。

私も、実際に幕張メッセで行われる2011年11月12日(土)の「風は吹いている・劇場盤発売記念握手会」と2012年1月7日(土)の「上からマリコ・劇場盤発売記念握手会」の個別握手会に参加してきた。

まず、最寄駅の海浜幕張駅に到着すると握手会へ向かう人たちで溢れていた。会場へ向

かう途中の 3 カ所くらいに分かれて係りの人が案内をしており、駅から会場まで握手会へ向かう人がほとんどのため、会場まではスムーズにたどり着くことが出来る。会場へ着くと、想像以上に人が多く、衝撃を受けた。握手会は、一人ひとりレーンが分かれているため、自分が握手券を持っているメンバーのところへ並びにいかなくてはならない。握手会に参加している人は、9 割ほどが男性で 1 割が女性の人割合で、中には親子で参加している人もいる。男性は、中高生～30、40 代くらいの男性まで幅広いが、女性は高校生くらいの人ほとんどで、20 代前半の人が数人という感じだった。男性の中には、背中に自分の好きなメンバーの名前が刺しゅうされている特攻服を着ている人も居て、テレビやインターネットでは書かれているのを読んだことはあるが初めてのことで目を疑ってしまった。

そして、私は、両日共に「多田愛佳・第二部」に参加した。第二部は受付の締め切りが 11 時 30 分までなので、その時間までにレーンに並んでいなければいけない。握手できる時間も人数も決まっているので並んでもあまり待たずに自分の順番が来て握手をすることが出来た。私の前の人は、常連のようでメンバーの方から話を振るなど対応が違った。私は握手中に以下のようなやり取りをした。

2012 年 1 月 7 日(土)

自「あけましておめでとう！」

多「おめでとう！」

自「これからも応援してます！」

多「ありがとう！がんばりまーす！」と少し顔を近づけて笑顔で言ってくれた

↓多田愛佳(Yahoo! 画像検索 2012 年 1 月閲覧)

<図省略>

↓特攻服を着ている男性

<図省略>

また、彼女は、インターネットの掲示板では、握手会中に目をそらすなど握手会の対応が悪いメンバーに名前が挙がっている。しかし、対応が良いか悪いかは人のとらえ方にもよるが、実際はそんなことはなく、終始笑顔で、しっかりと目を見て握手してくれていた。待っている間に見えた光景だが、握手中に 40 代くらいのファンの人が、急に顔を近づけて話していたが動じずに嫌な顔はせずに笑顔で対応していた。この状況を見てアイドルとは大変なものであるなど改めて実感した。

こういった握手会レポを書き込むサイトがあるようで、こちらには、メンバー一人ひとりのレポが載っている。

AKB48 握手会レポちゃんねる <http://ameblo.jp/akb-akushu/>

(2012 年 1 月 17 日閲覧)

<図省略>

握手会の会場には、グッズ売り場はもちろんだが、他に「トレーディングエリア」と呼ばれるファンの人たちが生写真などを交換できるスペースが設けられており、レジャーシートの上に座って生写真を並べて交換を行っている人で溢れていた。中には、若い 23 歳前後の社会人風の女性も見受けられ、キャリーバッグなど大きな荷物を持った人も多く見られた。

また、「生誕交流コーナー」というものもあり、自分の好きなメンバーの名前を書いたボード、例えば、「多田愛佳・生誕メッセージ募集中」などといったボードを持って近いうちに誕生日が来るメンバーに渡すためのメッセージを集めたりしている人も多く見られた。

他にも AKB48 劇場の支配人、戸賀崎氏による、ファンの人たちからの意見や質問に答える「支配人部屋」というものが設置されている。

握手会は、ある程度の人気がある人は一日 6 部制の合計 9 時間で行っているが、あまり人気のないメンバー(研究生や選抜総選挙注 1 で圏外だったメンバー)は、非部制になっており 1 時間半ずつの「昼の部」「夕方の部」などと少なくとも 1 時間半、長くて 3 時間~5 時間程度に決まっている。

私が見た時間帯では、内田真由美・野中美郷・米沢瑠美の 3 名は非部制のメンバーだが、列が途切れてしまい、寂しそうにしていた。

こういった状況が以下の画像のようになる。

(Yahoo ! 画像検索 2012 年 1 月閲覧)

<図省略>

3. 握手会にまつわる問題

握手会では、ファンの人がメンバーに対してメンバーが嫌がるような暴言を吐いたりするといったような、マナーの悪いファンや握手券を転売や偽造するといった違法行為をする人が中にはいるのが現状である。最近では、このようなことがニュースになっているが、ここではこういった握手会に関する問題について考えていきたいと思う。

まず、メンバーに嫌がらせを行うマナーの悪いファンについてである。

最近は、2012年1月8日(日)にメンバーの佐藤亜美菜が握手会の「鍵締め」といわれるその日最後の握手で、セクハラまがいの暴言を吐かれるという嫌がらせを受けたというのが目撃され、インターネット上では噂になっていたようである。

どういったことを言ったのか内容は定かではないが、嫌がらせを受けたのは事実である。これについてインターネット上では、以下のような意見を述べていた。

『他推しだけど、なんか騒ぎ聞こえたけどその時はなんだか分からなかった。ただ亜美菜がバスタオルみたいのにくるまれて優子に肩抱かれてたのがチラッと見えて、珍しい組み合わせだなんて連れと話してた。まさかそんな嫌な思いさせられてたとは…。』

『しかも手握りながら6分半も文句言うのかw』『倒れる前に連行してあげて!』

『握手会スレ見たが心配だわ…つか4万も使って悪口言いに来る奴の神経が知れんわ!』

『逆に言えば4万払ったんだから言いたいこと言う。というのも考えられる。』

『すげえ愛憎混じってる感じれすね』

『嫌がらせって、どんな類のものなの?6部鍵閉め前の40数枚出し自体が嫌がらせなのか?』『次から鍵閉めでも3枚までにした方が良くね?』

『むしろ罵倒してくれるファンがいていいじゃん。誰もこないよりまし』

『大量買いしてるんだから亜美菜が嫌いなわけじゃないと思うんだよなあ。良かれと思ってやったことだとしても結果がこれなら擁護はできないけど』

『罵倒するファンもCD買ってるからな。釣ったくらいの気概がほしいな』

『自由に会話できることとマナーは違うと思う。』

『握手会は親近感を感じるイベだが何でもアリではなくあくまでも擬似的なものだと思う。ただ運営の責任は重いやろ。』『だな。そこらへん勘違いしてるやつがいる。運営は早く対策考えないと今後ひどくなるぞ』

『対策がない方がびっくりだけど…』

『何十枚も買うような奴はアンチに寝返った時に過激な行動に出てもおかしくないだろ。複数買いが当たり前なのは狂人を何人も寄せ集めてるってことなんだから、起こるべきして起こってると思えない』

『キャバクラシステムを採用してるんだから、こういう不良客が湧いてくるのは当然。風俗嬢に金を払って説教する客なんて珍しくないよ。芸能人として見られてないって事だね。安売りしてる限り宿命だと思って我慢するしかない』

といったさまざまな意見が出ていたようである。このように、可哀相と思う人もいればお金を払っているのだから、これくらい当たり前だろうと考える人もいるというのが現実のようであり、人間とされていないようで少し悲しい気持ちになった。

また、良かれと思ってしたことであっても本人にとっては嫌がらせとなってしまうこともあるのが現実である。自分が言われて嫌なことはしてはいけないと思う。ましてや、自分が応援しているアイドルなのだから傷つけるのではなく元気づけてあげるべきなのではな

いだろうか。今後は、このようなマナーの悪い人が少しでも減っていったらと思う。

↓左 佐藤亜美菜 右 大島優子 (Yahoo! 画像検索 2012 年 1 月閲覧)

<図省略>

次に、握手券偽造事件と握手会に参加する際に必要な身分証明書等の貸し借りなどの不正行為である。握手券偽造は違法行為になるが今も起こっている事件である。

まずは、握手券偽造事件であるが、

*2010 年 4 月 3 日の新聞記事

人気アイドルグループ「AKB48」のメンバーが 3 月 20 日に都内で開いた CD 発売記念イベントで、メンバーと握手できる「握手券」の偽物 2 枚が見つかったことが 2 日、警視庁富坂署への取材で分かった。富坂署は偽造されたものとみて捜査している。

同グループの公式ホームページによると、3 月 17 日に名古屋市内で開かれた握手会でも偽造とみられる握手券が発見され、イベントが中止になったという。

富坂署によると、文京区の東京ドームシティで行われたメンバー 5 人による「渡り廊下走り隊」注 2 の新曲発売イベントで、少年 2 人が偽造とみられる握手券を持っていた。問いただしたスタッフに「別のイベント会場で男から受け取った」などと答えたという。本物の握手券は新曲 CD に同封されており、主催者側が警視庁に相談した。

AKB48 の握手券は、お気に入りのメンバーと 1 対 1 で握手できることもあり、ネットでは 1 枚数千円の値がついている。この日、都内で行われた握手会でも約 2 万人が集結。参加した女子中学生 (13) によると、握手券と交換で整理券を得て、握手できるまで計 6 時間かかったという。

朝日新聞 <http://www.asahi.com/showbiz/nikkan/NIK201004030020.html>

2012 年 1 月 27 日閲覧

*2010 年 6 月 22 日の記事

人気アイドルグループ「AKB48」のメンバーと握手ができる偽造券を譲り渡したとして、警視庁はともに AKB48 のファンで東京都練馬区大泉町 6 丁目、無職大井邦彦容疑者 (25) と埼玉県川口市の高校 3 年の少年 (17) を偽造有価証券交付の疑いで逮捕したと 22 日、発表した。

少年事件課と富坂署によると、大井容疑者は昨年 1 月 10 日夕、東京都渋谷区神南 1 丁目の路上で、川口市の少年に偽造握手券 15 枚を譲り渡した疑いがある。少年はこの 15 枚を堺市の無職少年 (19) に譲り渡した疑いがある。

握手券は AKB48 の CD の特典で、CD 発売記念イベントでメンバーと握手できる。大井容疑者は「昨年 7 月のパリ公演を見に行った際、日本から行ったファンがないがしろにされたと感じ、AKB48 側を『困らせてやろう』と思い、握手券を偽造した」と話し

このファンの人からすれば、運営に対しての怒りの気持ちと自分のしてしまった行為に対して悔しい気持ちとで何とも言えない気分だっただろう。

たしかに、この男性は古くからのファンで、AKB48の成長に関わってきたと思われるため、このような処分は正しかったのか分からないが、ルール違反の不正行為をしてしまった以上はこのような処分を受けなくてはいけないのである。

4. メンバーの体調不良による握手会の中止や途中退席について

最後に、メンバーの体調不良に関する問題について考えていきたいと思う。

1 でも少し触れたが、メンバーは多忙なスケジュールの中での長時間の握手会になるため、体調不良になってしまい中止になってしまうことが多々起こっている。

ここ最近では、2012年1月14日(土)にメンバーの柏木由紀がAKB48の派生ユニットの「フレンチ・キス」注3が愛知県のポートメッセ・なごやで行った個別握手会を体調不良で途中退席したことがニュースになっている。

↓柏木由紀(Yahoo! 画像検索 2012年1月閲覧)

<図省略>

前々から握手会を体調不良で途中退席や中止するメンバーが出てきていることを受けて、

2 ちゃんねるの握手会のスレッドでは以下のようなさまざまな改善策を考えていたようである。

- ・握手会はメンバー全員座ってやらせる
- ・全国握手会は廃止、個別だけにして全国握手会に振り当てたスケジュールに個別を入れて一日の握手時間を減らす
- ・個別握手会は廃止、全国握手会のみにしてメンバーもローテーションし一人の負担を減らす
- ・握手会は一人一回しか参加できないシステムにする
- ・時間短縮のためハイタッチ会に変更
- ・握手会はCD発売の度にやらず2回に一度にする
- ・シングルによって握手出来るメンバーを変える(例・今回のシングルはチームAの握手券のみ付ける、次回シングルはチームKの握手券のみ付ける)
- ・握手会はアルバム発売の時のみにする
- ・個別指定をやめてメディア露出で忙しいメンバーは握手会免除
- ・握手会を全面的に廃止

などといったファンの人たちならではのメンバーのことを思っただけの改善策を考えていたようである。

実際、握手会にはこのようなリスクが多々見られる中で、今後も続けていくべきなのか疑問であり、このことについてもインターネット上の掲示板ではさまざまな意見が飛び交っている。

『実際に何か大事件起こらない限り無くさないだろうな。その予兆は十分すぎるほど見えてるのに・・・』『体調不良も一人二人ならともかくこう何人もだと異常 精神的なものからきてるメンもいるっぽいし 廃止しろとはいわないけどどうにかならんのかね』『これだけ体調不良者が続出して・・・ 運営真面目に対策・スケジュール考えろよ ホントに取り返しの付かないことになりかねんぞ』『本当にメンのことを考えるなら、握手会なんて無くすほうが良いという結論が出るだろう?』

といったメンバーの体調を気遣う声もあるが、

『秋元康が握手会だけは絶対にやめないって言ってたろ』

『握手会止めたら収入減るからな 公演は金にならないし劇場の家賃を考えるとあの場所から撤退しても問題無いからな』『握手会無くなれば売り上げが減る、ヲタの購買力を原動力とした各種仕事も減る メンバーの収入は減るし今の規模は維持出来ずリストラが始まる』『1回握手券つけなくてCD売って見たらいいと思う どんだけ売上が落ちるかw 3分の2ぐらいに落ちると俺は見るけど。理由はこの前のアルバム注4が65万枚ぐらいだから。売上を落とすことが運営にとってどんだけ怖いことかw 考えたらいいよw』

『AKBにとって、握手会って劇場公演の次ぐらいに大切なものじゃないの??

廃止について考えるより、よりよい握手会にすることを前提に考えるべき。』

といった握手会を続けるべきだという意見も多く出ている。

また、実際にファンの人に聞いてみたところ、『何か大きな問題が起こる可能性が高いが、身近で本人に会えることで人気を得たわけだから、止めてしまうとファンは減るし、違うアイドルもやっていることなので。握手会がAKBの生命線です』と言っていた。

このように、握手会について賛否両論の声が挙がっており、私自身は、一人の人間としてこんなにもメンバーに負担が多い握手会ならば止めるか、違う方法にした方が良いと思うが、『会いに行けるアイドル』というのが売りであるため、これがAKB48のやり方であり、やめたくてもやめられないわけで今後も続けていかななくてはいけないのだろう。

おわりに

今回、このように握手会に関する問題についてあげてきたが、私自身も握手会に2回参加してみて思ったことがある。実際に、目の前に自分の好きなアイドルが居て握手をし、話をするという数秒でも一緒に時間を共有できるということは非常に嬉しいことであり、ましてや、男性なら病み付きになってお金をたくさん賭けてでも行き続けてしまうのであろう。

しかし、今後も握手会を続けていくのであれば、これ以上問題を起こさないように、もっ

と強化した対策とメンバーへの配慮が必要であると私は考える。

注1 選抜総選挙とは2009年から年に一回、次のシングルを歌うメンバーをファンの人
が投票をし、決めるものである。2011年の第三回選抜総選挙の候補者は、AKB48、SKE48、
NMB48のメンバーと研究生である。なお、1位～21位までが選抜メンバーとなり、表題
曲を歌うことが出来、22位～40位まではアンダーガールズとなり、カップリング曲を歌う
ことが出来る。

注2 渡り廊下走り隊は、2008年の秋にAKB48の渡辺麻友・多田愛佳・仲川遥香・平
嶋夏海により結成されたスピンオフユニットである。

注3 フレンチ・キスは、2010年6月に「親に紹介したい三人組」として、AKB48の
柏木由紀・高城亜樹・倉持明日香によって結成されたスピンオフユニットである。

注4 2010年6月8日に発売したAKB48のアルバム「ここにいたこと」

参考 Web

AKB48 まとめメンバー <http://akb48matome.com/>

2012年1月閲覧

AKB48 握手会レポちゃんねる <http://ameblo.jp/akb-akushu/>

2012年1月17日閲覧

朝日新聞 <http://www.asahi.com/showbiz/nikkan/NIK201004030020.html>

2012年1月27日閲覧

朝日新聞 http://www.asahi.com/showbiz/news_entertainment/TKY201006220168.html

2012年1月27日閲覧

ニュース2ちゃんねる <http://news020.blog13.fc2.com/>

2012年1月閲覧

2ちゃんねる <http://www.2ch.net/>

2012年1月閲覧